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金钟奖美声金奖得主张学樑：

文艺的发展离不开新生代的文艺的发展离不开新生代的
创新与发扬创新与发扬，，青年的成长离不开前青年的成长离不开前
人的关怀与帮扶人的关怀与帮扶。。而在广东这片而在广东这片
热土上热土上，，““传帮带传帮带””的优秀传统让文的优秀传统让文
艺的火种始终生生不息艺的火种始终生生不息。。

从今天开始从今天开始，，羊城晚报娱乐新羊城晚报娱乐新
闻部策划推出闻部策划推出《《传传··承承：：广东文艺正广东文艺正
新鲜新鲜》，》，深度专访了声乐深度专访了声乐、、器乐器乐、、舞舞
蹈蹈、、粤剧粤剧、、脱口秀等领域的优秀青脱口秀等领域的优秀青
年文艺工作者年文艺工作者。。他们从文艺前辈他们从文艺前辈
身上吸取了怎样的养分身上吸取了怎样的养分，，又孕育出又孕育出
什么新的果实什么新的果实？？在五四青年节这在五四青年节这
一个属于青年的节日里一个属于青年的节日里，，让我们一让我们一
睹睹““正新鲜正新鲜””的文艺新人新风采的文艺新人新风采。。

2015 年 11 月 24日，第十届“金钟奖”在广
州落下帷幕。在声乐美声组决赛中，代表广东出赛

的青年男高音张学樑以98.51 分的高分获得美声组唯一金
奖，为广州赢得12年来首枚金钟奖美声金奖。
张学樑是广东栽培出的优秀音乐人才。他的本科和研究生均

毕业于星海音乐学院，师从知名声乐教育家杨岩。2013年硕士毕业
后，他进入华南师范大学音乐学院，成为一名青年教师和歌唱演员。
“敲响金钟”至今已经七年时间，张学樑始终活跃在教坛与舞台，成为

广东音乐界的中流砥柱之一。他从师长和前辈们身上汲取营养，如今又以
教师的身份将音乐的火种继续传递下去。如果要送给“后浪”们一句话，他会
说什么？张学樑说：“努力吧，是金子就会发光，是金子就不会被埋没。”

在初中之前，张学樑与美声毫无交
集。他成长于山西太原的一个普通工人
家庭，父亲唱过样板戏，母亲爱听宋祖
英，姥姥是坚定的山西梆子爱好者。而他
则跟大部分“80后”一样，听着张信哲、周
传雄、周华健等港台流行歌手的歌曲长
大。张学樑从小就对音乐颇感兴趣，进入
初中之后，他报名参加学校的管乐团，由
于他胳膊长、嘴型好，便被安排学习长
号。

不久后，学校来了一名声乐专业的实
习老师，这位老师无意中为张学樑打开了
声乐的大门。“当时老师在课堂上放了一
首歌，我也模仿着‘喔噢噢噢’地唱了起
来。老师告诉我，我模仿的就叫做美声唱
法。”张学樑说，“我那时候才十二三岁，
完全不懂什么叫‘美声’。不过我当时特
别喜欢唱歌，学校附近有很多音像店，我
没事就会钻进去看看。有天我突然想起
老师的话，便问老板：‘你有没有美声唱
法的歌？’老板拿出了一张唱片，我印象
特别深刻，封面上是个大胡子，长得特别
糙。结果一听，真是让人欲罢不能。”

这个“大胡子”自然就是著名的世界
三大男高音之一——帕瓦罗蒂。当时，张
学樑听的是帕瓦罗蒂演唱的《卡鲁索》。
卡鲁索是活跃于 19 世纪末 20 世纪初的
意大利传奇男高音，他以高超的演唱技巧
与娴熟的角色塑造能力获得“一代歌王”
的称号。但他的人生非常曲折，1921年去
世时年仅48岁。帕瓦罗蒂将卡鲁索奉为

“现代男高音的发明者”，他也是《卡鲁索》
这首歌最著名的演绎者。在这首诀别曲
中，帕瓦罗蒂深情地用声音诠释了卡鲁索
在生命尽头时的不舍与悲伤，令人动容。
在20世纪末的中国，初中生张学樑通过一
张小小的唱片，与卡鲁索和帕瓦罗蒂相
遇，从此与美声结下
了不解之缘。

当时的张学樑是
学校里的文艺积极分
子。他不仅是管乐团
的长号手，也经常在
学校的文艺晚会演唱
——虽然唱的都是流
行歌。在老师的建议

下，张学樑以音乐特长生的身份升上高
中，并开始系统学习声乐。高中三年，他
拜访了很多山西比较有名的音乐教授，并
跟着山西师范大学的张鹿樵教授系统学
习了两年，打下了扎实的声乐基础。

帕瓦罗蒂成为影响张学樑最深的一
位艺术家。虽然帕瓦罗蒂最响亮的头衔
是“高音C之王”，但在张学樑看来，他真
正厉害之处在于情感与技巧的融合：“一
提到美声，大家可能都会觉得装腔作势、
很做作。但帕瓦罗蒂唱歌是特别自然的，
从他的声音里能感受到真挚而充沛的情
感。他会让人觉得很有亲和力，非常迷
人。”

从 2013 年开始，张学樑
也成为了一名老师。他说：

“我本来准备研究生毕业后
到意大利深造，意大利语考
试也通过了。还有三个月
就毕业时，当时华南师范大
学音乐表演系主任丁义老
师来找我，问我有没有意向
来华师任教。他是我的又
一位伯乐，是他把我留在了
广州。”

回忆起刚出来工作的日
子，张学樑说：“我带的第一
批学生里就有毕业班，我自
己才刚研究生毕业，他们只
比 我 小 三 岁 ，都 叫 我‘ 樑
哥’。虽说我也很年轻，但我
在读书时也经常做老师的助
教，积累了一定的教学经验
和方法。我觉得在专业上还
是能给予学生们一些指导和
帮助的。”

张学樑笑言，在教学上，
他“抄”了杨岩老师的“作
业”：“杨老师会鼓励爱学的
学生多学。我也用了这种方
式，只要学生愿意唱，我就不
下课。我现在也用杨老师当
年的‘招数’来训练学生，用
不同风格的曲目去磨练他
们 ，让 他 们 积 累 大 量 的 曲
目。我的学生就跟当年的我
一样，过得挺‘苦’的，别人玩
的时候他们都得学习。”

张学樑称赞，如今的学

生非常勤奋：“他们可比以前
的我强多啦！非常积极努
力，自主学习能力很强。我
现在很能体会杨老师当年
的良苦用心，回想起我读大
一的时候，其实老师对我真
是相当耐心了。”不知不觉，
张学樑已经当了近 9 年老
师，他带出来的学生也有不
少人进入了大中小学，成为
人民教师。“我可以说，我的
学生都很优秀。”张学樑自
豪地说。

张学樑本人则一直保
持着学习、思考和实践。比
如，他积极参加舞台演出，
始终钻研如何更好运用美
声 唱 法 来 演 绎 中 国 作 品 ：

“中文语言的发音与拉丁语
系不一样，但我们可以学习
美声的发声技巧。借鉴别
人的文化，也是文化自信的
一个表现。我认为唱歌最
重要的还是能传达出情感，
戴玉强老师和廖昌永老师
是诠释中国作品最具代表
性的两位美声歌唱家，他们
的演唱往往唱到人的心坎
里。这两位老师对我的影
响非常大，现在有什么声乐
上的问题，我也经常请教他
们。”他笑言：“我们‘80 后’
已经成为这个行业的中流
砥柱，但如果不进步，很容
易被‘后浪’淘汰。”
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高考时，张学樑拿到了四
川音乐学院、星海音乐学院等
学校的专业第一名，他最终选
择了星海音乐学院，成为著名
男高音歌唱家、声乐教育家杨
岩的学生。杨岩被业内誉为

“常把金钟敲响的人”，他培养
出十余位中国音乐金钟奖的得
主，当中就包括张学樑。

尽管已经毕业多年，但张
学樑回忆起大学时师从杨岩
老 师 的 经 历 ，仍 然“ 瑟 瑟 发
抖”：“跟杨老师学习是‘痛并
快乐着’。他在专业领域上一
丝不苟，一个音、一个字不对
就要停下来反复练。要是做
到了，他会很开心；要是做不
到，他就会很生气。这个过程
真的很艰辛，压力非常大，学
生都很怕他。”

张学樑至今对杨岩老师的
第一堂专业课记忆犹新。一向
自信的他在课堂上备受打击：

“当时杨老师圈出教材里的十
几首曲目，让我回去练。第二
个星期，他问我练了几首，我说

‘啊？我才刚把这些歌听完’。
杨老师大发雷霆，他要我在一
两个星期里把这些歌曲都学
会，他才能帮我处理声音、语言

风格等细节。我当时心里咯噔
了一下：干吗要把人逼到这个
份上？但后来我发现，杨老师
是对的。”

虽然声乐基础不错，但张
学樑当时在歌曲量、语言等音
乐综合素质方面比较薄弱，“我
初中学的是长号，不懂钢琴，因
此新曲学起来比较慢。而且我
们从大一开始基本就要唱意大
利语的作品，语言对我来说也
是一个困扰”。很快，张学樑就
被杨岩调教成整个专业最勤奋
的学生之一。他回忆：“广州那
么多好吃的好玩的，我在大一
大二的时候基本没享受过，每
天只待在琴房。”

得 益 于 杨 岩 的“ 魔 鬼 训
练”，张学樑进步神速。到了大
二，张学樑已经学完一整本男
高音咏叹调，并常年霸占考试
第一名的位置。他感叹：“我现
在特别相信一句话：人都是逼
出来的，不然真不知道自己的
潜力能去到哪里。杨老师的人
格魅力也是我坚持下来的原因
之一。每个人在他面前都会像
打了鸡血一样。他就是冲锋
号，只要一声令下，我们所有人
都‘冲啊’！”

从大三开始，张学樑成了“比赛专业
户”。张学樑回忆：“我参加的第一个比赛
是高等艺术院校声乐歌剧展演比赛，在重
唱和独唱都拿了第二。我拿到这个好成
绩，也是为学校争了光。”到了2010年大四
时，张学樑已经作为广东队代表参加了
CCTV青年歌手电视大奖赛（青歌赛）。他
回忆：“走台的时候，我看到很多以往只能
在电视上看到的大腕，太紧张了，便给杨老
师打电话。杨老师鼓励我：‘你初生牛犊不
怕虎，唱好自己就行，那些大腕反而压力比
你大。’”

大量的比赛经验，为张学樑之后“敲响
金钟”打下了坚实的基础。作为中国音乐
比赛的最高奖，金钟奖是所有音乐工作者
都渴望登上的舞台。张学樑从 2009 年大
三时便开始尝试“敲钟”，第一次止步于校
内选拔；在 2011 年获得第八名、2013 年获

得第四名之后，他在2015年第十届金钟奖
再次参赛，凭借中文歌剧《原野》中的咏叹
调《哦，女人》以及法语歌剧《军中女郎》中
的咏叹调《多么快乐的一天》成功摘金。值
得一提的是，《多么快乐的一天》曾让张学
樑的美声启蒙者帕瓦罗蒂一举成名并赢得

“高音C之王”美誉——这首歌要求男高音
在4分钟内连续唱出9个高音C，一度被称
为“男高音的禁区”。

备战第十届金钟奖时，张学樑在一天吃
四顿的情况下，于14天内瘦了8斤，足见训
练强度之大，“唱歌的确是一门体力活，每天
要大量地吸气呼气，相当于有氧和无氧运动
结合”。成功并非一蹴而就，张学樑实际上
已经把《多么快乐的一天》磨练了六七年，才
有了金钟奖舞台上的精彩表现。“我第一次
挑战这首歌是大三的时候，其实也是机缘巧
合。有一天杨老师说，来试一下吧，只唱后

面的咏叹调部分。我一唱发现，咦，还挺轻
松？就是因为大一大二的时候已经把基础
打好了。唱歌就像是跳水运动员一样，一个

‘抛’的动作需要练习很多遍。”
拿下金钟奖的最高荣誉之后，张学樑

没有停止脚步。从2016年至2018年，张学
樑每逢假期都会自费前往歌剧的故乡——
意大利学习，不断打磨自己的表演技巧。
他说：“虽然当时我已经工作了，但我仍然
保持着一个学生的状态，希望自己可以继
续学习、继续进步。2016年第一次到意大
利学习，给我非常大的震撼。我上了第一
节课之后给太太打了个电话：这一次可能
要花很多钱了。因为我唱的是人家的语
言、人家的风格，意大利人怎么都能给你挑
出毛病来。我在意大利待了几十天，上午
和下午都上课，除了上课之外什么都没干，
的确学到了不少东西。”
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学生到教师，羊城晚报记者 胡广欣

开栏语 将音乐 传递下去

只要学生愿意唱，我就不下课

一首《卡鲁索》，打开美声大门

严师出高徒，“潜力是逼出来的”

勤学苦练，时机终会成熟
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张学樑

张学樑出演歌剧《茶花女》

对你影响最大的艺对你影响最大的艺
术家是谁术家是谁？？

张学樑张学樑 ：：肯定是帕瓦罗肯定是帕瓦罗
蒂蒂。。他的演唱非常自然他的演唱非常自然，，情感充情感充
沛沛，，这是我最喜欢的这是我最喜欢的。。在我看来在我看来，，
他就像个大孩子一样他就像个大孩子一样，，非常亲和非常亲和、、
可爱可爱，，会鼓励身边人会鼓励身边人。。他喜欢在上他喜欢在上
台前开玩笑台前开玩笑，，给大家放松一下给大家放松一下。。演歌演歌
剧是很紧张的剧是很紧张的，，站在台上站在台上，，你永远不你永远不
知道下一秒会发生什么知道下一秒会发生什么。。

对你影响最大的普通人是谁对你影响最大的普通人是谁？？

张学樑张学樑：：我父亲我父亲。。他那一代人经历他那一代人经历
了很多起起落落了很多起起落落，，我从小就被他教育要我从小就被他教育要
有担当有担当、、不要怕吃苦不要怕吃苦。。现在我也这么教育现在我也这么教育
我儿子我儿子。。儿子现在三岁多儿子现在三岁多，，他已经懂得要他已经懂得要
保护其他人保护其他人。。

最近正在看的一本书是什么最近正在看的一本书是什么？？

张学樑张学樑：：我比较爱看小说我比较爱看小说，，比如东野比如东野
圭吾的悬疑小说圭吾的悬疑小说。。最近在看最近在看《《三体三体》》和和《《史史
记记》，《》，《史记史记》》因为看的是原文因为看的是原文，，所以读得比所以读得比
较慢较慢，，目前刚读到目前刚读到《《夏本纪夏本纪》。》。读史很重读史很重
要要，，很多事情都可以回到历史里找答案很多事情都可以回到历史里找答案。。

你最近喜欢的一部影视作品你最近喜欢的一部影视作品？？

张学樑张学樑：：最近最喜欢的是肖央主最近最喜欢的是肖央主
演的演的《《误杀误杀 22》。》。我跟太太一起去看我跟太太一起去看

的的，，我一个大老爷们在电影院泣不成声我一个大老爷们在电影院泣不成声。。
因为现在自己也是一名父亲因为现在自己也是一名父亲，，真的能感受真的能感受
到那种不忍让孩子受到一点点伤害的心到那种不忍让孩子受到一点点伤害的心
情情。。我甚至觉得我甚至觉得，，如果我也遇到电影里的如果我也遇到电影里的
情况情况，，孩子需要心脏移植孩子需要心脏移植，，我会义无反顾我会义无反顾
地把自己的给我孩子地把自己的给我孩子。。

你最爱的广东文化是什么你最爱的广东文化是什么？？

张学樑张学樑：：当然是吃了当然是吃了。。我经常跟朋我经常跟朋
友介绍友介绍，，大家都说大家都说““食在广州食在广州””，，广州人则广州人则
说说““食在番禺食在番禺””，，而我就住在番禺而我就住在番禺。。如果如果
朋友来广州朋友来广州，，我可以带他每顿饭不重样我可以带他每顿饭不重样
地吃地吃。。

除了本行外除了本行外，，你还喜欢什么艺术门类你还喜欢什么艺术门类？？

张学樑张学樑：：艺术其实很宽泛艺术其实很宽泛，，我作为一我作为一
个音乐工作者不能只懂音乐个音乐工作者不能只懂音乐，，跟艺术相跟艺术相
关的东西都要去了解关的东西都要去了解，，比如美术比如美术、、雕塑雕塑
等等。。虽然我没太多时间去学一门别的艺虽然我没太多时间去学一门别的艺
术技能术技能，，但我会不时去看看艺术展但我会不时去看看艺术展、、画展画展
之类的之类的。。

请用三个词来推荐你的领域请用三个词来推荐你的领域。。

张学樑张学樑：：感染力感染力、、治愈力和凝聚力治愈力和凝聚力。。
音乐是一个受众面非常广的艺术音乐是一个受众面非常广的艺术，，你不一你不一
定会唱定会唱、、不一定会欣赏不一定会欣赏，，但多多少少都会但多多少少都会
听听。。人无论开不开心都会想听音乐人无论开不开心都会想听音乐，，音乐音乐
能够给听众带来力量能够给听众带来力量、、抚慰心灵抚慰心灵，，也能让也能让
人们团结在一起人们团结在一起。。

问快 快答


